
LaVIDA NACIONAL Las tres semanas anteriores a la Na-
vidad se caracterizaron en el mundo labo-
ral por la huelga intempestiva de 6.088 tra-
bajadores de la Siderúrgica del Orinoco,
afiliados al ATISS. Huelga "intempestiva"
porque comenzó sin previa autorización de.
la CTV y además ilegal por no haber se-
guido los pasos establecidos por la Ley
del Trabajo.

DICIEMBRE 1969

huelga de SIDOR

Entrevista do Caldera y Lleras

Después que Caldera tomó posesión
de la Presidencia de la República, hemos
tenido una serie de actividades concretas
relacionadas con la política internacional
de Venezuela respecto de Colombia. Al-
gunas han sido afortunadas, otras no lo
han sido. Colombia ha insistido mucho en
la firma del Pacto Andino y en el ingreso
de Venezuela al Pacto. Cuando Venezuela
fue a las reuniones para discutir todo lo
relacionado con el Pacto Andino, recorda-
mos que al no entrar Venezuela en dicha
asociación hubo fuertes críticas en Ca-
lombia y hasta se creó una especie de
clima de tensión entre ambos países con
ocasión de tales discusiones. Posterior-
mente, en el mes de agosto, Caldera viajó
a Colombia y tuvo un recibimiento real-
mente apoteósico, dejó una magnífica im-
presión en la prensa y en la opinión pú-
blica colombiana y desde entonces las re-
laciones entre Colombia y Venezuela han
mejorado bastante.

Podemos decir que lo que no se logró
cuando se discutía con los países del Pac-
to Andino se está logrando cuando se dis-
cute única y exclusivamente con Colom-
bia, es decir, que los efectos negativos
que se produjeron con motivo de la discu-
sión del Pacto han sido borrados y com-
pensados por las conversaciones entre los
Presidentes Caldera y Lleras al nivel bi-
lateral, es decir, problemas que interesan
exclusivamente a los dos países.

En la última entrevista de Ureña, con
motivo de la inauguración del puente Fran-
cisco de Paula Santander, se manifestó
una vez más este clima de cordialidad en-
tre ambos países.

Aprobación des presupuesto

Paciente, tranquilo, mesurado, el Mi-
nistro de Hacienda, Dr. Pedro R. Tinoco
(hijo), logró que el Congreso aprobara el
presupuesto para 1970, con muy pocas mo-
dificaciones al proyecto original. Aun cuan-
do se enfrentaba con una fuerte oposición
por parte de los diversos grupos políticos
del parlamento, el Dr. Tinoco fue conver-
sando sucesivamente con los dirigentes de
las diversas organizaciones parlamentarias
y logró obtener un respaldo casi unánime
para su proyecto de presupuesto. Lo que
no pudo sacar en esta ocasión el Dr. Ti-
noco fue el presupuesto extraordinario,

pero, sin embargo, logró obtener una Ley
de Crédito Público por 650 millones para
cubrir los aspectos más urgentes de su
programa extraordinario. Las otras parti-
das serán discutidas durante el año 1970
por el Congreso en sus sesiones ordina-
rias o extraordinarias, ya que se trata de
proyectos de financiamiento para obras
muy concretas y particulares, como son el
Metro de Caracas, el Aeropuerto Interna-
cional de Maiquetía, los programas de la
Petroquímica, las plantas de la Siderúrgi-
ca del Orinoco, etc.

Aun cuando se dieron algunos golpes
duros a ciertos programas de gobierno,
especialmente la eliminación de las parti-
das para el programa de promoción popu-
lar, una rebaja substancial a los programas
de inversiones de la OCI para la Televi-
sora y la Radio Nacional, sin embargo se
puede considerar que el Gobierno obtuvo
del parlamento lo que es necesario para
llevar adelante su programa para 1970.

Viaje á¢I canciller a centroam¢rica

Por razones de geo-política e Historia,
Venezuela tiene un papel muy importante
que desempeñar en el área del Caribe. De
manera particular en América Central,
donde se observa siempre una gran sim-
patía por Venezuela. Por esta razón se ha
considerado sumamente positiva para la
política internacional de Venezuela la vi-
sita que el Canciller Arístides Calvani hi-
zo a distintos países de América Central.
Algunas personas criticaron públicamente
al Canciller porque no se había llegado a
firmar acuerdo alguno de carácter econó-
mico o porque no se logró nada de avan-
ce en un posible entendimiento entre el
Mercado Común Centroamericano y Vene-
zuela. Sin embargo, aunque únicamente se
firmaron convenios de carácter cultural,
este viaje va a traer a la larga resultados
muy concretos que van a ser de utilidad
tanto para Venezuela como para los diver-
sos países de la América Central. Funda-
mentalmente debemos señalar que éste
fue un viaje de siembra. En el fondo, este
acercamiento de Venezuela hacia los paí-
ses de América Central forma parte del
objetivo señalado por el Presidente Cal-
dera en diferentes ocasiones acerca de la
formación del bloque latinoamericano.

Constituyen un núcleo de votos nada
despreciables dentro de la OEA y econó-
micamente pueden beneficiarse todos sin
peligro de pérdida de soberanía.

Inicialmente estimulada, al parecer, por
grupos extremistas del MIR, pasó a ser
dirigida después por el mepista José Mo-
llegas, presidente de Fetrametal, y otros.
A la semana de estar en huelga trataron
de conseguir que todos los demás sindi-
catos de la zona se declararan en "huelga
de simpatía", pero fracasaron.

Por tratarse de una empresa estatal, y
por la involucración en ella de dirigentes
sindicales de diversos partidos políticos,
los congresistas se interesaron en procu-
rar una pronta solución del conflicto, para
lo cual enviaron una Comisión a la zona
del hierro. Ni ésta ni la Comisión de la
CTV consiguieron éxitos inmediatos, pues
continuó la huelga, tensamente y hasta
con algo de violencia, hasta la firma del
acuerdo el día 24 de diciembre.

En parte había razonables fundamentos
para las peticiones sindicales. Durante el
Gobierno anterior, los dirigentes sindica-
les adictos al partido en el poder sofre-
naban las demandas obreras, en beneficio
del partido y del gobierno. El salario mí-
nimo se mantenía en Bs. 16 diarios, que
resultaban escasos para el alto costo de
la vida en esa región. Como en el caso de
los maestros y los demás trabajadores del
Estado, le está tocando al presente Go-
bierno resolver las deficiencias económi-
co-sociales reprimidas por razones políti-
cas en el régimen anterior.

Los veintidós días de huelga han cau-
sado a la SIDOR trece millones de pérdi-
da y la solución le cuesta, además, 50
millones de bolívares. El salario mínimo
sube a Bs. 20. Se les paga 45 días de uti-
lidades, como ofrecía la Empresa —en vez
de los 37 del año pasado—, más los 20
días adicionales solicitados por el sindi-
cato, pero se les da en esta forma: un
bono de seis días en concepto de vaca-
ciones anticipadas y el pago de 14 días
más con cargo a la antigüedad consoli-
dada.

lnaugoraciones petroleras

COMPLEJO 'DESULFURADOR DE LA
SHELL.—Es un esfuerzo de la Shell para
ajustar la calidad de los combustibles pe-
sados venezolanos a los nuevos requeri-
mientos del mercado estadounidense. El
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costo total de las nuevas instalaciones al-
canza la suma de 135 millones de bolí-
vares y el mismo fue diseñado y cons-
truido para extraer el azufre de ciertos
destilados pesados venezolanos y poder
producir combustibles residuales de bajo
contenido de azufre. El complejo está for-
mado por 6 plantas interdependientes que
realizan todas las funciones necesarias
para desulfurar los destilados y purificar
los residuos procedentes de la desulfu-
ración.

TERMINAL MARINO DE MORON.—A un
costo de 16 millones de bolívares la Cor-
poración Venezolana del Petróleo, en ce-
remonia presidida por el jefe del Estado,
inauguró el 20 de diciembre de 1969 el
terminal marino de la Refinería Nacional
de Morón. El terminal —primero de la Em-
presa— tiene como finalidad recibir el
crudo que sirve de materia prima a la re-
finería y despachar al exterior los produc-
tos elaborados en esta última. Está inte-
grado por siete tanques para almacenar
crudo y fuel oil; dos tuberías enterradas
en el lecho del mar; la boya; la casa de
bombas y un embalse de 10.000 metros
cúbicos para la separación y recuperación
del aceite contenido en el lastre de los
barcos. La boya, de 220 toneladas, es el
eje de las operaciones del terminal y a
ella atracan tanqueros hasta de 45.000 to-
neladas para el bombeo de crudo hasta
tierra o para recibir los productos proce-
sados en la refinería.

Mediante la inauguración de este ter-
minal, según los directivos de la Corpo-
ración, se abre una puerta a los mercados
internacionales para los productos de la
Corporación Venezolana del Petróleo.

das áeclaracionos do óristides Beaujóu

y Valmor¢ Acevedo

El 21 de diciembre el Dr. Arístides
Beaujon, Secretario General de Copei, dio
unas declaraciones a la prensa nacional.
Después de tratar sobre diversos tópicos
de la política venezolana, uno de los pe-
riodistas le preguntó si creía se debían
hacer o no cambios en el Gabinete. Aun
cuando el Dr. Beaujon no había tratado el
tema durante el desarrollo de sus decla-
raciones en rueda de prensa, contestó a
esta pregunta al final de la entrevista di-
ciendo que, en su opinión personal, él con-
sideraba que siempre era positivo efec-
tuar cambios en el Gabinete para inyec-
tar más energías y nuevas caras al equipo
gubernamental y que él consideraba opor-
tuno que en esta ocasión el Presidente
hiciera modificaciones en la integración
de su Gabinete y de los Gobernadores de
Estado. Insistieron los periodistas si había
tratado el tema con el Presidente Caldera,

a lo que respondió que todavía no había
tenido la oportunidad de abordar ese te-
ma, pero que lo plantearía en la semana
siguiente en el seno dél Comité Nacional
de su partido y posteriormente conversa-
ría el asunto con el propio Presidente de
la República.

Al día siguiente, en el diario "El Uni-
versal", aparecieron unas declaraciones
de Valmore Acevedo, proponiendo al Pre-
sidente de la República que, en su condi-
ción de tal, asumiera la dirección del par-
tido de gobierno y de manera que el Pre-
sidente Caldera tomara una mayor inge-
rencia en la orientación política de su par-
tido. Algunas personas, especialmente al-
gunos comentaristas de prensa, trataron
de ver en las declaraciones de Valmore
Acevedo una especie de respuesta indi-
recta al planteamiento de Beaujon, e in-
cluso un dirigente de la Juventud Revolu-
cionaria Copeyana, Orlando López— sub-
secretario nacional juvenil de Copeí— afir-
mó que las declaraciones de Valmore Ace-
vedo constituían una cortina de humo para
quitar impacto a la proposición de Arísti-
des Beaujon de hacer cambios en el Ga-
binete. Incluso López ratificó la posición
de Beaujon y señaló que entre los minis-
tros que se debían destituir estaba el del
Trabajo, Dr. Alfredo Tarre Murzi.

El planteamiento de Valmore Acevedo
se apoya básicamente en tres razones:

1) La necesidad de que el Presidente
de la República cuente con todos los ins-
trumentos necesarios para llevar adelante
su gestión, considerando que uno de los
instrumentos básicos para una acción efi-
caz es el propio partido Copei.

2) La autoridad moral del Presidente
ayudaría a evitar que el partido Copei se
dejar arrastrar a luchas internas que ago-
tan la capacidad de todos sus dirigentes
en un esfuerzo totalmente estéril. Y esto
prevendría situaciones como las que vivió
Acción Democrática, que culminaron en la
escisión de dicho partido.

3) También se eliminarían las aspira-
ciones desmedidas para la candidatura del
73 que tanto interfieren la acción del Go-
bierno como la acción del partido. Con-
cretamente señalaba Valmore Acevedo
que en muchos casos y concretamente en
el caso histórico de Acción Democrática
las candidaturas presidenciales estaban en
función del control de la maquinaria par-
tidista, de modo que antes de lanzarse a
proclamar candidaturas los respectivos as-
pirantes trataban de tomar un control de
la maquinaria partidista para de esa ma-
nera asegurarse posteriormente su postu-
lación y que al ver las cosas desde este
punto de vista se iba a iniciar una lucha
por el control interno del partido que lle-
varía a situaciones de extrema violencia
como las que ya se empezaron a registrar
en varios actos de Copei en el interior del

país, especialmente en el Estado Cara-
bobo, donde salieron a relucir cabillas y
revólveres.

Posteriormente, Pedro Pablo Aguilar, a
quien se señala como posible jefe de la
fracción parlamentaria de Copei, hizo unas
declaraciones de prensa en las cuales ra-
tificaba que el Presidente Caldera ha sido
siempre el líder natural de Copei y que
no ha sido cuestionado por ninguno de los
dirigentes del partido.

cambio de Gabinete

Ya antes de que Arístides Beaujon hi-
ciera el planteamiento de sus aspiraciones
para un cambio de Gabinete, se había ve-
nido rumoreando en algunos círculos polí-
ticos de Caracas que el Presidente Cal-
dera tenía en mente hacer una reestruc-
turación de su Gabinete, especialmente
para facilitar el entendimiento con Acción
Democrática. Incluso se llegaron a men-
cionar nombres de los posibles ministros
que serían reemplazados y algunas perso-
nalidades que entrarían a formar parte del
nuevo equipo gubernamental. Sin embar-
go, fuentes muy allegadas al Presidente
Caldera indican que el Presidente no tie-
ne por ahora la intención de hacer ningún
cambio de significación dentro del Gabi-
nete.

Los latieres económicos eu 1969

Las cifras de fin de año indican que la
economía nacional sufrió una pequeña dis-
minución en su ritmo de actividad. Se co-
menta en medios competentes que ello
obedece a varios factores: el primero, la
disminución en gastos públicos motivada
por un exceso de gastos en el año 68,
pero que no pudieron mantener al mismo
ritmo en el año 69. De otro lado se sugiere
también la incidencia de una falta de de-
finición en el campo político que ha in-
fluido sobre el inversionista privado, que
se mantiene a la expectativa y que no ha
actuado con toda actividad en el ensan-
che de sus empresas o en las nuevas in-
versiones.

Sin embargo, las cifras de final de año
son bastante favorables. En materia de de-
pósitos bancarios los resultados han sido
muy positivos, pero en esta materia se ob-
serva que ello puede deberse a la falta
de actividad en la inversión de modo que
el solo hecho del aumento de los depó-
sitos y de los créditos no es por sí un
índice que puede considerarse totalmente
favorable.

En cuanto al producto nacional bruto,
por primera vez el país en los últimos cin-
co años ha bajado a un 2% únicamente.
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Esto disminuye el ingreso per cápita pues-
to que el crecimiento de la población del
3,6% ha incidido sobre esta cifra, situán-
dola en 923 dólares sobre 933 dólares que
correspondió al final del año 68.

El movimiento bursátil mantuvo nive-
les similares en la Bolsa de Comercio de
Caracas; no así en la Bolsa de Miranda,
donde se presentó una disminución sus-
tancial de 96 millones de bolívares. Res-
pecto al mercado bursátil se considera
que el volumen aún es bajo en relación
con la cantidad de valores en circulación;
más aún que no se ha logrado una verda-
dera divulgación del capitalismo popular,
o sea, de la tenencia de las acciones de
las grandes empresas por la mayoría del
público. Actualmente en Venezuela la su-
ma total de todos los accionistas alcanza
sólo a 10.000 personas, cifra muy baja en
comparación con otros países. Sin em-
bargo, la Comisión del mercado de vale-
res que estudia esta materia parece que
adelanta fórmulas que podrán llegar a es-
timular más el mercado.

En relación con la balanza comercial
se produjo el año pasado un debilitamien-
to con un porcentaje mayor de la tenden-
cia a importar que de la tendencia a ex-
portar. Sin embargo, la balanza de pagos
fue positiva, habiéndose cerrado con 927
millones de dólares, lo que representa 12
millones por encima del año pasado. Esto
está indicando que la disminución en la
dinámica económica no ha afectado nues-
tras reservas y, por lo tanto, sigue siendo
sólida la situación monetaria de nuestro
país.

En materia de precios, aunque hasta
octubre de este año el Banco Central re-
porta un aumento de 2,5%, el año ter-
minará con un aumento del 3%. Este fac-
tor, hasta el momento, no es grave; sin
embargo, si continúa con la tendencia de
aumento que en este año representó un
2% sobre un 1% el año 68, podríamos te-
ner para el año 70 un 5% de aumento del
costo de la vida, lo cual produce bastante
preocupación, tanto más si se tiene en
cuenta que en Venezuela existen 300.000
desempleados a quienes va a afectar este
mayor costo de la vida sin que se pueda
pensar en la posibilidad de generar em-
pleo inmediato suficiente.

La situación petrolera terminó con ci-
fras similares a las del año 68, precios es-
tables, situación de perspectivas favora-
bles para el desarrollo de esa industria,
y aunque hay quienes sostienen que se
da un debilitamiento de la economía pe-
trolera, no parece que pueda afirmarse en
forma categórica, puesto que la aproba-
ción de los posibles contratos de servicio
sacarían al país del actual período de in-
actividad.

La demanda mundial sigue creciendo 1 J rrJ /'\ L

tenido bastante firmes, de modo que la
aprobación de los contratos de servicio le
permitirían al país desarrollar nuevas
fuentes de recursos petroleros en condi-
ciones favorables dentro de la economía
hemisférica.

Las perspectivas para el año 70 pue-
den considerarse alentadoras. La acumu-
lación de fondos está en expectativa de
una decisión de entendimiento de las fuer-
zas democráticas mayoritarias, con lo cual
se crearía un factor de confianza que esti-
mularía de inmediato la Inversión. Esta
nayor inversión implicaría un mejora-
miento de la situación fiscal y también una
mayor oferta, lo cual contribuiría a con-
trarrestar los aumentos de los precios y
finalmente un mejoramiento de las rela-
ciones de intercambio, mejorando así
nuestra balanza comercial, pues parte de
estas inversiones han sido consideradas
dentro de los planes de exportación; o
sea, el desarrollo de la industria mediana
y pesada que el país requiere para pro-
curar no sólo el pleno empleo, sino nue-
vas fuentes de divisas.

Estructuralmente, el país está experi-
mentando un déficit fiscal debido al cre-
cimiento del gasto ordinario con motivo
del crecimiento sustancial de la población
y una disminución de las partidas para In-
versiones. La capacidad de generar recur-
sos fiscales es menor que la exigencia del
gasto social y ello ha creado una situa-
ción de análisis más realista que puede
llegar a soluciones prácticas. Dentro de
éstas se encuentran la de ampliar las ba-
ses tributarias; esto quiere decir estimu-
lar el desarrollo de la inversión a objeto
que más empresas se instalen y se orga-
nicen en el país, con lo cual habrá más
fuentes de tributación para el Estado. Asi-
mismo, la posibilidad de usar la deuda pú-
blica, la emisión de bonos, pero ello se
considera como una solución transitoria
mientras las de fondo sean resueltas.

Finalmente, uno de los problemas que
afronta el país y que se vio con toda cla-
ridad en el año 69 y se espera que en la
década del 70 se le haga frente, es el he-
cho de cómo lograr una plena ocupación
en Venezuela. Si se considera que dar
empleo mínimo a 300.000 personas y que
esta oferta de mano de obra aumenta, y
se calcula que para el año 70 serán 90.000
trabajadores más, es indispensable hacer
una inversión cuantiosa de una magnitud
de 40.000 a 50.000 millones de bolívares.

Y para obtener estas sumas se requie-
re un estímulo de la inversión tanto del
capital nacional, que en un porcentaje alto

se fuga para ser invertido en el exterior,
como también del capital extranjero que
venga al país con su tecnología a crear
nuevas empresas y nuevos empleos. Estos
problemas están siendo estudiados por la
Comisión del mercado de valores y se es-
pera que próximamente dará su informe a
fin de que pueda Introducirse al Congreso
Nacional este año la respectiva ley.

En síntesis, la impresión general es
de que el año 70 será un año más favora-
ble. Se han asentado las diferencias sur-
gidas con motivo de las diversas posicio-
nes políticas y por el ajuste que ha re-
querido el cambio de gobierno, pero ya el
país ha superado esa indecisión normal y
se piensa que para este año los inversio-
nistas y los empresarios comienzan a te-
ner una actitud mucho más activa hacia
el desarrollo económico.

Alocociéa presidencial

El Presidente de la República, Dr. Ra-
fael Caldera, en su alocución de fin de
año y comienzo del nuevo, se sintió op-
timista y lleno de confianza en el porve-
nir del país. Las dificultades inherentes a
la consecución del progreso parecen alen-
tarlo en su esfuerzo: "El progreso es una
victoria lograda cada día contra el estan-
camiento. El desarrollo es una victoria
constantemente ganada y vuelta a ganar
contra el atraso. El optimismo es, en sí
mismo, el estado de ánimo que resulta
de vencer cada día la negligencia, el pe-
simismo y la negación."

Destaca el Presidente las característi-
cas del estilo del nuevo Gobierno: espí-
ritu de trabajo, honestidad, sinceridad, ar-
monía y diálogo con todos los sectores.
Los logros alcanzados por la política de
pacificación, la superación parcial de las
dificultades presupuestarias y económicas,
la satisfacción de reivindicaciones labo-
rales, la coincidencia básica con otros par-
tidos de la oposición, son atribuidos a es-
ta forma nueva de gobernar.

Termina el Dr. Caldera su alocución
con un dramático llamado a los medios de
comunicación de masas: "...a la prensa,
la radio y la televisión, de quienes espera
la nación una disposición siempre mayor
a acoger y fomentar lo que beneficia y
estimula a la comunidad para que su con-
tribución sea cada vez más positiva en
favor de la armonía, de la paz, de la in-
versión y del incentivo a la acción fecun-
da y entusiasta".

a un 7% anual y los precios se han man-
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